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 Nyon, le 16 avril 2023 
 

Au Conseil communal de Nyon 
 

Monsieur le Président,  

Mesdames, Messieurs les Conseillères et Conseillers,  

 

La commission chargée d’étudier ce préavis, composée de Mesdames Marina Alberti (Présidente 

et rapportrice), Carinne Bertola, Caroline Bordier, Florence Gubbins-Darbre, Armelle Dupasquier, 

Béatrice Enggist, Danièle Schwerzmann et de Messieurs Alexandre Dupuis, Jean-Pierre Vuille et 

Thomas Valea s'est réunie les 15 février 2023 à 19h00, 6 mars 2023 à 18h45 et 3 avril 2023 à 

18h45 avec tous ses membres dans une salle du Manoir. 

  

La Municipalité était représentée par Monsieur Pierre Wahlen et son Chef de service Monsieur 

Pascal Bodin. Nous les remercions pour leurs réponses aux diverses questions posées.   

 

Introduction 

Les commissaires minoritaires se sont rencontrés à 2 reprises. Ils sont conscients de l’importance 

d’éradiquer les laurelles et ne le contestent aucunement. Ils tiennent également à préciser qu’ils 

ne sont absolument pas climatosceptiques, mais plutôt pragmatiques. Cela explique pourquoi ils 

ont été choqués par les montants pharaoniques demandés dans ce préavis. Ils sont d’avis qu’il 

ne peut être accepté tel que présenté, car les montants indiqués sont trop importants et surtout 

qu’il y a moyen de procéder autrement et à moindre frais. 

 

En effet, ce préavis est composé principalement des sujets suivants : 

• La suppression par arrachage ou par coupe au pied des laurelles ainsi que des thuyas sur 

le terrain public de la commune et la création de bassin et de zones humides.  

• La demande d’un crédit de fonctionnement pour la mise en place d’une subvention 

communale destinée à inciter les propriétaires privés à arracher leurs haies de laurelles. 

 

Honoraires et frais d’étude 

Sur ce point, certains commissaires ne comprennent pas pourquoi les frais d'honoraires et frais 

d'étude (CHF 126'000.-) représentent environ le 20 % du montant prévu pour un mandat confié 

à des paysagistes chargés de créer des aménagements pour la biodiversité. Pour mémoire, ces 

frais représentaient environ un 2 % du montant alloué au Corjon pour le même genre de travaux. 
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(Préavis 68/2017 du 2.10.2017 - Frais ingénieur CHF 8'000.-). La minorité de la Commission 

propose de rabaisser les « divers et imprévus » (CHF 63’307.17) de 10% à 5%. La surveillance 

du Service de l’environnement se devra de cadrer au mieux les budgets et, si nécessaire, pourra 

revenir devant le Conseil. 

 

De plus, faire appel à des entreprises externes, implique le paiement de la TVA sur le travail, 

ce qui dans ce préavis se chiffre à CHF 53'621.- ! 

L'appel à des entreprises de paysagistes pour l'entier de ce projet ne satisfait pas non plus la 

moitié des commissaires.  

 

Arrachage des laurelles 

A l’instar du WWF et d’autres organisations actives dans la protection de l’environnement, la 

commune devrait organiser des démarches participatives mettant ainsi la population à 

contribution, comme cela existe déjà pour nettoyer le Léman. 

 

Les nombreuses demandes d'autorisations d'arrachages de haies parues dans le journal "La 

Côte", ces derniers mois, montrent que les propriétaires comprennent bien le problème et 

participent volontiers à la solution. 

 

La commune de Nyon a publié une annonce le 7 avril 2023 dans « La Côte » recrutant « des 

jeunes nyonnais(e)s pour effectuer des travaux de nettoyage et de manutention dans les écoles 

pendant les vacances scolaires » ! Pourquoi ne pas faire la même chose pour l’arrachage des 

laurelles dans les forêts ? 

 

Pour mémoire, en 2009, pour venir à bout des cotonéasters sur les terrains privés, une lettre avait 

été envoyée aux propriétaires exigeant leur destruction avec une promesse d'amende à la clef 

en cas de non obtempération. Concernant les laurelles, il s’agirait seulement d’une incitation. 

 

Thuyas 

Concernant le remplacement des thuyas qui ne sont ni une espèce envahissante, ni une 

espèce nuisible (plante originaire d’Amérique du Nord et d’Asie), ils ne figurent pas sur la liste 

noire des espèces exotiques et invasives (voir page 3 du préavis 2023/94).  

 

Au vu des finances communales, la moitié des commissaires pensent qu'il est plus sage de se 

concentrer sur ce qui doit être absolument fait pour le bien des forêts, et d'attendre d'avoir 

des ressources à disposition pour le « nice to have » (souhaitable) plutôt que de recourir à 

l'emprunt. Notez bien que certaines haies "brise-vue" de thuyas sont simplement remplacées par 

des palissades ou des murs, ce qui porte préjudice à la petite faune, car cela l’empêche de circuler 

librement.  

 

Création de biotopes 

La création de bassins et de zones humides n’est pas de première urgence, son coût est devisé 

à CHF 50'000.-. La moitié de la commission est d’avis que cela pourra se réaliser plus tard. La 

problématique des coassements des grenouilles, des moustiques tigres et des noyades ont été 

évoqués, mais il a été répondu que cela ne devrait pas poser de problèmes majeurs. 

Dans un souci de priorisation et de rationalisation des dépenses, nous vous proposons donc de 

ne pas accepter les frais liés à ce poste. 
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De plus, il ne s'agit pas ici d'investissements, donc ces travaux ne devraient pas être financés 

par de la dette. Lisser les dépenses sur plusieurs années tient du bon sens, et la Coges dénonce 

un excédent de dépenses depuis plusieurs années. 

De plus, le Conseil a déjà alloué de nouvelles ressources au service de l’environnement, telles 

que celle du préavis 2022/53 approuvé en août 2022 :  

« Demande d’un crédit d’investissement de CHF 315'000.- TTC pour financer la mise en œuvre 

de la 1re étape du Plan d’action, (dont CHF 55'000.- seront utilisés pour permettre d'identifier les 

essences végétales les plus adaptées pour les plantations futures, cette mission sera effectuée 

par un bureau d'étude en environnement.) » 

Une nouvelle personne a été engagée au service de l'environnement comme Cheffe de projet 

« stratégie biodiversité », elle commencera le 2 mai prochain. Après avoir consolidé le travail en 

retard, les commissaires minoritaires pensent qu’elle pourra intégrer ce mandat supplémentaire 

"biotopes" au fil du temps.  

 

Subvention 

Une subvention cantonale est allouée aux communes pour inciter les privés d’arracher les 

laurelles dans leurs jardins, elle se monte au total à CHF 12'000.-. Donc, les premiers 

propriétaires qui en feront la demande en bénéficieront, mais il n'y en aura pas pour tout le monde.  

 

Il est aussi à relever qu’il y a une autre subvention cantonale, non définie aujourd’hui, donc très 

hypothétique et incertaine quant à son obtention qui impliquera un suivi sur plusieurs années, ce 

qui aura bien entendu un coût. 

 

Amendements 

La minorité de la commission dépose les amendements suivants à déduire du crédit de  

CHF 750'000.- demandé  au point 1 par ce préavis : 

 

Les frais d’étude liés à ce préavis sont ramenés à 10% soit   - CHF   50'000.- 

Le poste « divers et imprévus » est ramené à 5% soit  - CHF   31'653.- 

Les frais liés au bassins et zones humides sont supprimés  - CHF   50'000.- 

Les frais prévus pour l’arrachage des thuyas sont supprimés  - CHF   50'000.- 

Les frais d’arrachage des laurelles sont réduits grâce aux 

démarches participatives   - CHF   50'000.- 

 

Total des amendements à déduire   - CHF 231'000.- 

    

La commission modifie points 1 et 3 des conclusions du rapport comme suit : 

 

1. d’accorder à la Municipalité un crédit de CHF 519’0000.— TTC pour financer le 
remplacement d’un hectare de haies, massifs et plants isolés de laurelles par des 
aménagements favorables à la biodiversité, et son monitoring, sur le domaine communal ; 

 
3. d’accorder à la Municipalité un crédit de CHF 75’000.— TTC pour l’exercice 2023 et suivants 

jusqu’à la fin de la présente législature sur le nouveau compte N° 440.36xx – 
Subventionnement biodiversité (à créer), afin de financer le subventionnement du 
remplacement des haies d’espèces exotiques envahissantes ou non favorables à la 
biodiversité sur terrains privés, ainsi que les mesures d’aménagement en faveur de la 
biodiversité. 

 
 
 
 

https://www.nyon.ch/documents-seances/preavis-n-2022-53-11513/
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Conclusion 
 
La moitié de la commission est choquée par le montant total demandé dans ce préavis et 
notamment par les frais d’études représentant environ 20% du total alors que pour la renaturation 
du Corjon et pour le même type de travaux, les frais d’étude s’élevaient à 2%. (Préavis 68/2017) 
  
La carte annexée au préavis montre que les laurelles sises sur les parcelles de la commune, et 
vouées à l’arrachage sont déjà toutes répertoriées. 
 
La minorité de la commission suggère à la Municipalité de prioriser le travail urgent, à savoir la 

suppression des laurelles et d’intégrer des démarches participatives auprès de la population, 

comme le fait le WWF pour éradiquer les laurelles notamment dans les forêts.  

 

Les thuyas sis sur les parcelles de la commune représentent un petit nombre sur la carte de 

localisation, ils pourront être éradiqués progressivement par le biais du Service de 

l'environnement en fonction des opportunités, dans le cadre de leur travail normal. 

 

Concernant les biotopes, bassins et zones humides, ces travaux pourront être réalisés par la 

suite, car il n’y a pas urgence. Les frais qui en découleront correspondent au descriptif mentionné 

dans le préavis 2022/53 et logiquement devraient être pris sur ce crédit. 

 

Au vu de ce qui précède, nous vous demandons, Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs 

les Conseillères et les Conseillers, de prendre les décisions suivantes : 

 

 
vu le préavis N° 2023/94 « Projet d’aménagements en faveur de la biodiversité sur 

l’ensemble de la ville grâce au remplacement d’un hectare de laurelles et thuyas», 
 
ouï les conclusions du rapport de la commission chargée de l’étude de cet objet, 
 
attendu que ledit objet a été régulièrement porté à l’ordre du jour, 
 
 

 
1. d’accorder à la Municipalité un crédit de CHF 519’000.— TTC pour financer le remplacement 

d’un hectare de haies, massifs et plants isolés de laurelles par des aménagements favorables 
à la biodiversité, et son monitoring, sur le domaine communal ; 

 
2. de porter ce montant en augmentation du compte N° 9143.20 – Dépenses du patrimoine 

administratif, dépense amortissable en 5 ans ;  
 
3. d’accorder à la Municipalité un crédit de CHF 75’000.— TTC pour l’exercice 2023 et suivants  

jusqu’à la fin de la présente législature sur le nouveau compte N° 440.36xx – 
Subventionnement biodiversité (à créer), afin de financer le subventionnement du 
remplacement des haies d’espèces exotiques envahissantes ou non favorables à la 
biodiversité sur terrains privés, ainsi que les mesures d’aménagement en faveur de la 
biodiversité. 

 
La minorité de la Commission : 
 
Bordier Caroline     Valea Thomas 
Darbre Gubbins Florence    Vuille Jean-Pierre 
Enggist Béatrice (rédactrice du rapport de minorité) 


